

Zeitschrift: Zeitschrift für Sozialhilfe : ZESO
Herausgeber: Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe SKOS
Band: 99 (2002)
Heft: 6

Artikel: Autolust und Schuldenfrust
Autor: Richter, Alexandra
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-840334>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Autolust und Schuldenfrust

«Hand aufs Herz. Autofahren bedeutet Ihnen mehr als reine Fortbewegung. Autos stillen Sehnsüchte, bedeuten Freiheit und Abenteuer.» So der Pressetext zur Ausstellung «Autolust», die bis zum 14. Juli im Stäppelhaus Lenzburg gezeigt wird. Auf Einladung des Vereins Fachstelle für Schuldenfragen Aargau haben sich kürzlich SchuldenberaterInnen und SozialarbeiterInnen zur Diskussion über Autolust und Schuldenfrust in Lenzburg getroffen.

Wer durch die Ausstellung geht, kommt nicht um ein Schmunzeln herum, wenn ein Fotoprojekt ein ganzes Dorf stolzer AutobesitzerInnen ablichtet. Das Auto als Familienmitglied neben Kindern und Hund. Und wenn man mit Freude einen Psychotest mitmacht, der einem das geeignete Auto verraten soll, ist die Enttäuschung gross, schaut am Ende nur ein Ford Mondeo heraus, wo doch ein Porsche die eigene Persönlichkeit viel besser unterstreichen würde.

Mit 15 Installationen versucht die Ausstellung auf spielerische und witzige Weise, den BesucherInnen den Kult um das Auto näher zu bringen. Da werden Wissenschafter zitiert, die den Temporäusch auf die Sinne untersuchen, oder der Besucher kann testen, ob er den Türschlag eines Autos oder gar das Motorengeräusch einer Automarke zuordnen kann. Nicht zuletzt werden Politiker anlässlich ihrer Reden bei einer «Autobahnabschnittseröffnung» gezeigt.

Existenzielles Auto?

Dass mit dem Auto aber nicht nur Lust verbunden ist, sondern auch Frust, davon zeugte die Diskussion unter den Schul-

denberaterInnen und SozialarbeiterInnen. Diese waren auf Einladung des Vereins Fachstelle für Schuldenfragen Aargau zur Ausstellung gekommen. Bei den Schuldenberatungsstellen werde häufig gar nicht mehr auf das Auto eingegangen, wurde aus dem Aargau berichtet. «Es ist klar, dass der Klient ein Auto hat.» Autos würden deshalb heute gar nicht mehr eingepfändet. Kauf auf Raten oder Leasingverträge führten zu einem Konsumverhalten, das «Geniesse jetzt – zahle später» lautet. Folgekosten würden von den KlientInnen schlicht übersehen. Ganz so selbstverständlich ist dies bei den Sozialämtern noch nicht. In manchen Kantonen riskieren die KlientInnen sogar Abzüge beim Lebensunterhalt. Eine Sozialarbeiterin berichtete von einem Klienten, der 600 Franken Abzüge in Kauf nahm, nur damit er sein Auto behalten konnte. Für viele Klienten bedeute das Auto der letzte Rest von Lebensgefühl. Wenn sonst schon nichts bleibt, ist es wenigstens das Auto, auf das man stolz sein kann. Auch nach aussen wolle man das gleiche Bild vermitteln wie vorher. Je jünger die Klienten, umso augenfälliger das Bedürfnis nach den eigenen vier Rädern. Öffentlicher Nahverkehr sei unbequem, uncool und unmobil. Dies beschränke sich nicht nur auf Landbewohner.

Das Auto als Existenzbedürfnis? In einer Gesellschaft, in der ständige Mobilität verlangt wird, wird dies wohl ein Brennpunkt bleiben. *Alexandra Richter*

Die Ausstellung «Autolust» ist noch bis zum 14. Juli im Stäppelhaus Lenzburg zu sehen und gut mit öffentlichen Verkehrsmitteln zu erreichen. Mehr Infos unter www.autolust.ch